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中国足协已公布了参加亚
洲杯大名单，不出意外，艾克森
与名单无缘。

落选世预赛头两场比赛名
单时，艾克森彻底告别中国队
就几乎成了板上钉钉的事，除
非扬科维奇在短期内离职。显
然，扬科维奇不喜欢艾克森，这

并非某种情感的描述，至少塞尔
维亚人认定艾克森与自己的战术
不匹配，他宁可带上刚刚伤愈的
张玉宁作为中锋备选。

作为局外人，我们无法评述
这个出于技战术考虑的选择是对
是错。主教练有权摒弃任何他觉
得不适配的球员，这是他的权
力。对于艾克森，既然世预赛时
不被信任，亚洲杯也一定不会有
所改变。据说，艾克森愿意继续
留在中超踢球，很大程度上因为
他想出战亚洲杯，作为球员，他从
未出战过洲际杯赛，这是一个充
满遗憾的空白，现在看来永远也
无法弥补。

除了李可、蒋光太这两位血
缘球员仍征战于一线，其他归化
球员不是被国家队排除，就是远
离了中国足坛。金元时代末年兴

起的归化工程算是烂了尾。如
今，亚洲大部分足球协会都开始
搞起归化工程，越南、新加坡、印
尼、菲律宾、马来西亚等东南亚国
家流行寻找血缘球员，而西亚则
热衷于选择国内俱乐部的优秀外
援移籍——这两条路，中国足球
都走了，可如今却是一地鸡毛。

遗憾一定是有的，但这个结
局也是从一开始就注定的。无论
是血缘还是非血缘归化，当年的
中国足球显然走得太急了，直接
以金钱开道、动辄上亿元的“安家
费”，让归化工程从一开始就走偏
了道。

中国不是移民国家，在不承
认双重国籍的情况下，原本移籍
归化的难度就远大过移民国家。
在符合国家法律法规的前提下，
尽可能多地吸收优秀人才为我所

用，填补某个领域的实力空白，原
本这是一项具备正当性的工程。
但巨额金钱的诱惑将正当性完全
洗去。所有归化球员都不得不面
对舆论的拷问：你选择为中国效
力，是因为钱还是因为别的什
么？不需回答，拷问者的内心早
就有了自己的答案。同样，这样
的起始方式也堵住了未来之路。
当中国足球的财政状况一落千
丈，又如何去寻找新的“接班人”，
寻找到了又该如何开口？也不需
要回答，因为根本没有正确答案。

也许当年的操作者信奉——
能以金钱解决的问题，永远不是
问题。但事实是，靠砸钱解决问
题，永远不是合理的方案。无论
是归化还是中国足球的整体趋
势，都将这个道理说得明明白
白。
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中国女足将
无赛可踢吗

2023年即将过去。已经无
缘明年巴黎奥运会的中国女
足，将迎来一个无国际大赛的
2024年。中国女足真的将无赛
可踢吗？当然不是！如果中国
足协愿意，中国女足明年仍然
有高水准的比赛可踢。

按照国际足联公布的女足国
际比赛日历，中国女足明年可以
安排 13 场热身赛。中国女足虽
然经历了一个不太如意的 2023
赛季，世界杯和奥运会亚洲区预
选赛都未能实现目标。但是，这
一年中国女足却与世界排名前四
的瑞典、西班牙、美国以及英格兰
女足踢了五场比赛，其中有四场
比赛都是通过国际比赛日安排的
热身赛。这，足以说明只要中国
足协愿意，以中国女足的实力，要
想约到顶级球队热身还是可行
的。中国女足虽然与上述强队的
热身赛一场未胜，但这些热身赛
的价值，远非亚运会上中国女足
大比分零封对手的比赛可以相提
并论的。

国际比赛日的比赛，不仅让
球员可以深刻理解教练的战术理
念，而且也是教练选拔年轻球员
的大好机会。日本足协技术委员

会主席反町康治谈到国际比赛日
安排热身赛的重要性时说：“年轻
球员的涌现也需要及时捕捉。青
年球员在半年到一年内可能会有
巨大的成长。我们希望能够通过
实际的训练和比赛机会，让森保
主教练能够观察到这种成长。”
正因如此，即便是2020年10月，疫
情最严重的时期，日本男足国家
队还是克服重重困难，利用国际
比赛日在欧洲踢了两场热身赛。

目前，中国女足正值新老交
替的关键时刻，国际比赛日的热
身赛的数量和质量，将在很大程
度上影响中国女足新老交替的进
展。正因如此，中国女足应该尽
早确定主帅，不要轻易放弃明年2
月 19 日至 28 日的第一个国际比
赛日。另外，国内女超联赛的赛
程，也一定要避开国际比赛日。
不要再出现今年女超联赛最后一
轮与国际比赛日“撞车”的现象。

没有目标
还是不敢有

中国足协昨天正式公布了最
新一期国家队集训名单，26名球
员将从本月17日起在上海集中，
然后奔赴阿联酋，为明年 1 月展
开的亚洲杯赛进行准备。尽管到
现在为止，中国足协并未对外公
开过亚洲杯赛的目标，但这并不
是第一次也不会是最后一次，因
为现在的中国足球无论男女，面
对大赛不敢提目标早就不是什么
新鲜事了。

过去，中国队无论男女，参加
外战时总会有明确的目标，特别
是像征战世预赛时，必须要出线；
参加亚洲杯或亚运会时，必须要
进前四、夺奖牌。而2008年北京
奥运会时，女足夺金、男足夺奖
牌，则是印象之中中国足协最后
一次明确亮出的公开目标。自那
以后，“练兵说”成为了各届国家
队的口头禅，最早是2011年卡塔
尔亚洲杯赛，此后一直延续到里
皮接手中国队。在 2018 年俄罗
斯世界杯12强赛中途，里皮在还
剩六场比赛的情况下接手后，足
协方面则是明确提出“争取附加
赛参赛资格”的目标。但很遗憾，
最终还是未能如愿。

至2019年亚洲杯赛前，尽管
依然还是里皮带队，但中国队连
四强的目标都不敢提，更不敢对
外公开。里皮在公开场合也是只
字不提目标，尽管所有人都知道：
八强是我们的底线。而在国足如
愿进入八强之后，只是因为0比3
输给伊朗队，里皮赛后直接“撂挑
子”，宣布辞职走人。也就是从那
个时候开始，国家队参加大赛的
目标再也不提了，所以像上届卡
塔尔世预赛，在40强赛侥幸出线
后，足协像过节一样进行欢庆。
至于此番西征卡塔尔，足协和国
家队同样只字不提目标。

这些年来，足协之所以不再
敢公开目标，根本原因还是在于
以往每一次喊出口号，几乎从来
就没有实现过，相反，大赛结束之
后，事先设定的目标反而会被翻
出来当做“活靶子”进行无情地批
评。久而久之，相关的管理部门
也就不敢再说了，生怕又会被当

“活靶子”。最新的一例就是新任
足协领导在谈及女足国家队时，
曾表示女足不同于男足，可以拿
到奥预赛决赛阶段比赛入场券。
结果，话音刚落，女足国家队就在
厦门早早地被淘汰出局，连决赛
阶段比赛都未能进入，更谈不上
奥运入场券了。

于是，谁又再敢去谈论成绩
问题？从成绩上的“必须”到“练
兵”，再到如今无人敢涉及任务与
指标，这就是中国足球最真实的
现状。

●申花过30岁生日，上海
人都起劲。手机“嘟嘟”响，不
断流出祝贺申花生日快乐的闹
猛视频，都为上海滩上的申花球
迷自己精心制作的，真是能够让
人感觉到大家对申花的一片真
情与厚爱。1993 年，申花俱乐
部成立那会儿移动电话也刚刚
问世，大如板砖，还翘着一截天
线，人称“大哥大”。彼时的新民
晚报整个报社也只拥有两部“大
哥大”，稀罕得很。如果那时节
似今朝那样人手一机，能拍照、
能摄像，那就能够留下海量的申
花珍贵资料了。申花30年所留
下的脚印足以折射出上海这座
大都市在这30年岁月中的巨大

变化。浦西已经不是当年的浦西
了，浦东更不是当年那般的浦东
了。一叶知秋，十花知春。申花
也算得是魔都千变万化中的一朵
报春花了。不是吗？

●五星体育早就为申花 30
年庆做专题片了，嘱我为他们寻
找一些我曾为申花所作的漫画。
30年里我为申花画了多少像，至
少也得有三四百张吧。当然，幽
默的少，批评的多。漫画家不是
歌德派。找出了一张 1995 年 11
月 8 月的旧晚报，刊出了主帅徐
根宝与队长范志毅夺下甲A冠军
后的心里话。根宝讲：“我很幸
运！”范志毅讲：“感谢大家！”我为
他俩画了肖像漫画。28年前的根

宝帅得很，二十多岁的阿毅生猛
得很。像不像？大帅、大将军的
气概当是表现出来了吧。

●当年为申花将士造像都是
急就章。一场球打完，赢球了不
是都表扬，输球更是狠狠地批评
与讽刺。好在申花的球员们都是
气量大的上海人，不会为此生气
光火的。至今我与他们仍旧是好
朋友。记得当时的于涛有点儿受
不了，反击道：“坐办公室的不知
烈日炎炎下面踢球的苦……”今
朝为此向于涛小朋友致歉吧，迟
到的歉意啦。

为申花画像还在继续。花儿
为什么这样蓝、这样蓝……哈
哈！哈哈！

未来10年乃至未来30年，如
何从根本上实现中国职业足球俱
乐部的可持续生存和发展，应该
是中国足球必须要解决的重要课
题之一。

两组数字，1994 年中国足球
职业化元年的12家甲A俱乐部，
只有四支球队目前还活着，其中
还在顶级联赛的是三支球队，按
存活率算的话是33%。

1994年甲A元年的12支球队
分别是大连万达、广州太阳神，辽
宁远东、上海申花、山东泰山、四川
全兴、广东宏远、北京国安、八一、
吉林三星、沈阳六药和江苏迈特。

2004 年中超元年的 12 支球
队，如今只有六队还在，存活率
50%。分别是：深圳（深圳健力
宝）、山东泰山（山东鲁能泰山）、天
津津门虎（天津康师傅）、北京国
安（北京现代）、上海申花（上海申
花 SVA）、青岛海牛。而事实上，
深圳在降级后处境依然很凶险。

中超元年的上海国际最终以
北京人和的队名在 2021 年因为
没能通过准入而解散；辽足也是
在2020年解散；“八冠王”大连实
德在 2012 年底宣布退出中超联
赛，沈阳金德后来以广州城的名
字解散，四川冠城在 2006 年解
散；重庆力帆2022年因为未通过
准入而解散。

上海申花刚刚度过自己的30
岁生日，下一个30年如何度过呢？

说到生存，很多欧洲俱乐部
一旦参加了欧洲的赛事，往往意
味着会多一笔很大的收入。今年
三家中超俱乐部的亚冠之旅已经
确定结束，只有山东泰山还留在
亚冠中。中超球队现在参加亚
冠，每赢一场球都不容易。今年
是如此，明年东亚区12支球队参
加的亚冠精英赛更是如此。

一支球队
的存活率

烂尾工程
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